



えんどう・まさみ
第12代大村市教育委員会教育長。平成29年4月から現職。

はら・まさき
第27代大村高校校長として、令和2年4月に着任。

大村市教育委員会

遠藤 雅己 教育長

大村高校

原 昌紀 校長

制服事情の今

制服の多様化が進む現在、本市でも令和6年度からの中学校統一型制服の導入を進めています。

遠藤教育長と4月から制服を一新する大村高校の原校長が、今の制服事情について語り合いました。

大村高校新制服導入までの経緯

遠藤教育長（以下「教育長」） 大村高校では4月から新制服を導入されますが、その目的や経緯について教えてください。

原校長（以下「校長」） 昨年度、職員が大村高校の魅力ある学校づくりに向けて検討する中で、生徒向けの意識調査を実施したところ、「制服について」という項目のみ、満足度が低い結果でした。本校は今年度から女子のスラックスを導入しており、制服の検討時期に来ていると感じていて、これをきっかけに「制服検討委員会」を立ち上げ、生徒や保護者、職員へ意見を聞きながら、新制服導入を進めました。

教育長 新制服を決定する際に、重要視した点はどのようなことですか。

校長 これまで半世紀以上続いた制服を変更するのですから、生徒や保護者、職員などできるだけ多くの人が満足するものにしたいという思いで検討しました。アンケートで最も多かった「伝統的」な大村高校のイメージを活かし、「伝統的で落ち着きがある中で生徒に人気が出る制服」を「コンセプト」に、制服の検討に入りました。特に、生徒や保護者の重視度が高かつた「着心地・機能性」（デザイン）は学校としても重視しました。

教育長 制服は「ブレザー」と詰襟から選択できるんですね。

校長 在校生や中学生から「ブレザーを着たい」「やっぱり詰襟がいい」とさまざまなかいふですね。

大村工業高校

制服の機能性の向上と改善などを目的に、平成28年度にリニューアル。ストレッチ性や耐久性に富んだ、スタイリッシュなデザインに。

大村城南高校

平成10年度の校名変更時にコシノ・ヒロコデザインの制服を採用。昨年度には女子のスラックスを、今年度は活動着を導入しました。

向陽高校

世界でも注目のターンブランドを採用。令和5年度に男女の区別なく2種類のパンツの導入とネクタイのデザイン変更を予定。

大村高校

4月リニューアル



詰襟・ブレザー・スカート・スラックスの4タイプから選択可。リボンやネクタイの組み合わせも自由。夏はシャツやポロシャツなどを自由にコーディネートできます。

女子の制服変更が半世紀以上ぶりと話題になつた大村高校をはじめ、市内の各高校では時代や情勢に合わせた制服の見直しが行われています。

市内4高校の制服事情

見がありました。統一感を考え、どちらかにしてはとの意見もありましたが、生徒たちには「より着たい制服を着てもらいたい」という思いもあり、選択制にしました。

教育長 評判はいかがですか。

校長おかげさまで好評です。中学生の皆さんからは「大村高校に入学して新しい制服で頑張りたい」という声が多くいただき、大変嬉しく思っています。卒業生は、新しい制服を喜ぶ一方で、何十年も続いたあの茄子紺の制服を見ることができなくなる寂しさもあるようです。

中学校統一型制服の導入に向けて
教育長 実は、本市の中学校でも令和6年度から市内統一型制服を導入する予定です。そのために、市PTA連合会代表や保護者、教職員などからなる「大村市立中学校新制服制定委員会」を設置し、新制服制定に向けて準備を進めています。

校長 統一型制服を導入することにした総緝を教えてください。

教育長 多様な人たちがお互いに認め合

い、それぞれの持ち味を発揮して活躍しある機運が高まる中で、現在の中学校の制服を見てみると、性別によって指定されていたり、セーラーやスカートの体温調節の難しさなど、機能面に課題があります。また、学校間の価格差が最大で1万円程度あることも

課題だと感じました。さらに、本市では校区の見直しや学校規模に応じた特色ある教育活動の検討に入っています。統一型制服であれば、校区などに関わらず、子ども一人一人の個性や能力を伸ばし、どの中学校でも活躍できるようになると考えたからです。

校長 制定委員会ではどのような検討をされているのですか。

教育長 新制服の導入については、昨年度の中学校校長会で協議を始めていただき、いわゆるジエンダーレス制服の導入が必要であるという結論をいただきました。そこで、

本年度から学校教育課に事務局を置き、PTAや校長会などの委員を中心とした検討委員会を立ち上げるとともに、児童や生徒、保護者、教職員にアンケートを実施し、基本的な方向性を決定しました。それを受け制定委員会を設置し、ジエンダーレス制服など人権に配慮することや経済性、生徒の活動のしやすさなど7つの視点に基づき検討しています。

校長 アンケートではどのような意見がありましたか。

教育長 「機能性・感触性・耐久性・経済性・デザイン性に優れ、生徒の誰もが安全・安心な学校生活を送ることができるジエンダーレス制服」を希望する意見が多くありました。私服でいいのでは、という声もありましたが、公私の切り替えや家庭の経済格差が表れにくいなど、制服の必要性を改めて確認したところです。

制服変更に伴う校則の見直しを

本市では令和4年度にスタートした「ミライへつなぐ学校教育プロジェクト」の一環で、市内中学校の統一型制服の導入を進めており、1～2月に新制服候補のサンプル展示を行いました。児童・生徒、保護者の皆さんからの投票結果を参考に、今後デザインを決定します。

中学校統一型制服の導入

教育長 いよいよ4月には大村高校に新しい制服を着用した新入生が入学してきますね。制定委員会でも、制服変更による校則との関連や、現制服と新制服の移行期間などについても検討していますが、その点について大村高校ではいかがですか。

校長 本校では、校則を見直す際に職員だけでなく生徒の意見も聞きながら検討するのですが、今回の制服変更に伴う校則の見直しについても、生徒の意見を踏まえて検討する予定です。また、「在校生も新制服を購入できないか」という意見や問い合わせがありため、希望する在校生も新制服のセット購入・着用ができるようにしました(※)。

※新制服と現制服を混合しての着用は不可。ただし、ボロシャツとセーターは単品購入・着用可。

教育長 大変参考になるお話をでした。中学校も高校も新しい制服で、新しい歴史を刻んでいくことになりますね。

校長 新しい制服を身にまとい、希望に胸を膨らませ入学する新入生の皆さんのが、充実した高校生活を送ることができます。しっかりと準備して迎え入れたいと思います。

今後も市内4高校が各中学校と連携を取り、教育活動に取り組んで参りますので、よろしくお願いします。



▲新制服サンプル展示の様子。4種類の制服候補を小・中学校や市コミセンなどで展示し、児童・生徒、保護者の皆さんに投票していただきました。

統一型制服導入までのスケジュール

- 令和4年6月 統一型制服導入に関するアンケート実施
(回答者数…6,560人)
- 10月 「大村市立中学校新制服制定委員会」設置
- 12月 新制服候補を4点に絞る
- 令和5年1～2月 新制服候補サンプル展示会
- 2月 マスターメーカー決定(予定)
- 6月 新制服決定(予定)
- 令和6年1～3月 新制服販売・採寸・注文開始(予定)
※マスターメーカー以外のメーカーも製作・販売します。
- 4月 新制服での入学式(予定)